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Создатели комфорта
13 июня в этом году в 
России отмечают День 
мебельщика. Обычно 
его празднуют каждую 
вторую субботу первого 
летнего месяца.

Этой даты нет в официальном перечне празд-
ников, но всем известно, что без мебельного 
производства немыслим уют и комфорт в наших 
домах и офисах. Только в Барнауле можно найти 
около 100 изготовителей разных видов мебели.

У профессионалов данной отрасли есть объе-
диняющая организация – Ассоциация пред-
приятий мебельной и деревообрабатывающей 
промышленности России. Она была основана 
в 1997 году.

  КАЛЕН�АРЬ �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Сговор молочников?

Владельцы личных подсобных хозяйств жалуются на 
снижение закупочных цен на сырое молоко. Антимоно-
польщики инициировали проверку.

По предварительным данным УФАС по региону, три ком-
пании, похоже, нарушают законодательство. Они синхронно 
устанавливают закупочные цены в Курьинском районе с 
января. До 1 апреля все три организации давали по 21 рублю 
за литр, с 16 апреля стали принимать за 20, с 1 мая – за 18, 
а с 16 мая – за 17.

Представители управления подозревают компании в 
том, что они договорились между собой, отказавшись от 
самостоятельной политики формирования цен. Это нару-
шает закон «О защите конкуренции». Ведомство запросило 
дополнительную документацию для проверки. Дело будет 
рассмотрено 25 июня.

На снижение закупочных цен жаловались изначально 
жители 22 районов. В Алейском, Волчихинском и Третья-
ковском районах признаков сговора закупщиков не нашли. 
Одной из причин дешевизны стало понижение закупочных 
цен заводами-переработчиками, которые пытались поддер-
жать рентабельность производства.

Проверки продолжаются еще в 18 районах. Среди них 
Локтевский, Быстроистокский, Егорьевский, Михайловский, 
Солонешенский.

Самые чистые
По итогам весны 2020 года Алтайский край остался на 

четвертом месте в Национальном экологическом рейтинге 
регионов РФ, составленном общественной организацией 
«Зеленый патруль» и Союзом «Национальный экологиче-
ский корпус».

На первой строчке Тамбовская область, за ней следуют 
Белгородская и Республика Алтай. С 2016 года наш регион 
находился в тройке лидеров и занимал чаще третье место, 
но был и на втором. По итогам минувшей зимы он уже был 
на четвертом.

Благодарность в песне
В Барнауле 12 июня пройдет концерт ко Дню России. 

Молодежь выступит во дворе студенческих общежитий, 
сделав трансляцию в прямом эфире сети «ВКонтакте».

Концерт с элементами театрального шоу начнется в 11 ча-
сов. Его организуют в рамках акции «МЫРОССИЯ». Подобные 
мероприятия пройдут во всех регионах страны. Барнаульские 
певцы и резиденты международного форума «Таврида» ис-
полнят песни. Студенты общежития развернут на балконах 
флаг России высотой в девять этажей. 

Трансляцию можно посмотреть в группах «Алтайского 
центра развития добровольчества» и «Победа в каждом из 
нас» в социальной сети, сообщают организаторы.

Алёна ИВАНОВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-западный, 3-8 м/с, 
местами  порывы до 18 м/с. 
Местами кратковременные 
дожди, грозы. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, 3-8 м/с, днем 
местами порывы до 14 м/с. 
Ночью без осадков, днем 
местами кратковременные 
дожди, грозы.

12 июня

13 июня

13 465   
   
  

До 30 июня работодатели обязаны в пись-

менном виде уведомить сотрудников о необ-
ходимости определиться: остаются ли они с 
бумажной трудовой книжкой или переходят 
на ее цифровой аналог. А вот сами работники 
должны подать заявление о выборе до 31 декабря 
2020 года. Электронная трудовая всегда будет 
доступна в личном кабинете на сайте Пенси-
онного фонда России и на портале «Госуслуги».
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Точка в посевной
Аграрии Рубцовского 
района начали и завер-
шили посевную кампа-
нию как никогда рано. 
Прошла она ровно, а по-
севные площади увели-
чились.

П����� ���������
Обычно к севу в Рубцовском 

районе приступают в начале 
мая. Сделать это раньше ме-
шают то заморозки, то недо-
статочная температура почвы, 
то дожди.

В этом году ожидали пере-
увлажнения почвы из-за того, 
что зима отличилась большим 
снежным покровом. Но благо-
даря нехарактерной для марта 
и апреля теплой погоде снег 
дружно растаял. Плюс земля 
не слишком промерзла, и влага 
быстро впиталась. Например, 
в прошлом году на начало ве-
сенне-полевых работ уровень 
влаги в верхнем слое почвы 
составлял 103 мм, а в нынеш-
нем – 30–35 мм. И с 15 апреля 
аграрии приступили к весен-
нему боронованию.

Первым в поле вышел СПК 
имени Кирова, следом за ним – 
«Страна», «Вишневское» и ряд 
фермеров. Они же и остались 
в лидерах.

Как отмечает начальник 
управления АПК Рубцовско-

го района Василий Камышов, 
посевная прошла очень друж-
но, без остановок. Погода бла-
говолила: не было ни одного 
непогожего дня.

К��� ��������
Посевные площади в целом 

по району увеличены, без изме-
нения их структуры. Так, под 
зернобобовые по плану отводи-
ли 54 407 га. Но, судя по отчетам 
хозяйств на 8 июня, они заняли 
клин 59 204 га, то есть 108%.

Всходы получились хоро-
шие, но, к сожалению, ранние 
высокие температуры просто 
поджарили их. Остается толь-
ко надеяться, что они сумеют 

выправиться благодаря спаду 
температуры и выпавшим не-
сколько дней назад осадкам.

Под подсолнечник плани-
ровали 19 677 га. Однако агра-
рии, вдохновленные высокой 
ценой, которая установилась 
в минувшем году, а также уве-
личением субсидий, засеяли 
24 040 га (122%).

Также хозяйства посеяли 
рапс, сою, лен масличный, 
гречиху.

Овощей в этом году тоже ста-
нет больше. Картофель занима-
ет площадь 650 га (в прошлом 
году – 540 га), овощи – 420 га 
(было 386 га). Увеличению кли-
на способствовало повышение 
субсидий.

В ���� 
��� ��������

В этом году сельхозработы 
идут хорошими темпами. Хо-
зяйства приступили к пропол-
ке, гербицидной обработке, 
внесению удобрений. Осущест-
вляется весь комплекс работ, 
необходимый как для злако-
вых, так и для технических 
культур.

– В прошлом году мы заку-
пили 650 т минеральных удо-
брений, в этом – 1100. Это в два 
раза больше, но все равно мало. 
Они нужны всем хозяйствам, 
однако не все могут их при-
обрести из-за высоких цен, – 
поясняет Василий Камышов. – 
Данного количества доста-
точно лишь для того, чтобы 
подкормить почву там, где это 
необходимо.

Кроме того, хозяйства, 
имеющие в своей структуре 
животноводство, начали се-
нозаготовку. Жаркая погода 
не дала двухнедельной пе-
редышки, которая обычно 
получалась между посевной 
и сенокосом. Если природа 
порадует дождями в нужное 
время и в нужном количестве, 
то можно надеяться на второй 
и даже третий укос.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 

(фото автора)

Развитие темы 
на 2 стр.

Посевная в районе прошла высокими темпами.

Врачам особенно приятно получить ключи от новых авто в преддверии Дня медицинского работника. Водитель Юрий Моргавчук 
поехал на новом реанимобиле в Славгород.

Больницы края получили новую технику.

Вчера, 10 июня, медицинские учреждения края получили 
17 реанимобилей.

Ключи от автомобилей скорой 
медицинской помощи класса С от-
дал лично в руки главным врачам 
больниц министр здравоохранения 
края Дмитрий Попов. Так, два новых 
современных реанимобиля отправи-
лись в Славгород.

– Это отличная поддержка не 
только для города, но и всей Слав-
городской зоны, в которой живет 198 
тысяч человек. Находимся далеко 
от краевого центра, поэтому для нас 
авто класса С – это жизненная необ-
ходимость. Техника поспособствует 
своевременному оказанию помощи 
пациентам, пострадавшим в ДТП, 
станет незаменимой при транспор-
тировке в краевые лечебные учреж-
дения или перетранспортировке на 
площадки межрайонных отделений, 
– подчеркнул главный врач ЦРБ Дми-
трий Григорович.

Заместитель председателя пра-
вительства региона Ирина Долгова, 
выступая перед коллегами, отмети-
ла, что приобретенная партия авто-
мобилей поможет снизить уровень 
смертности в крае:

– Впервые за то время, когда мы 
работали в исключительно ограни-
ченных условиях по борьбе с корона-
вирусной инфекцией, удалось сделать 
такую серьезную закупку. Сегодня мы 
доставляем пациентов не в ближай-
шие медучреждения, а в профильные 
специализированные отделения. 
В новых автомобилях будет оказы-
ваться вся необходимая помощь, 
есть возможность перевозить в них 
людей на дальние расстояния. Все это 
поможет нам активно вести борьбу 
со смертностью.

(Окончание на 2 стр.)
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Ход посевной кампании, низ-
кие закупочные цены на мо-
локо и переходящие запасы 
зерна – вот темы пресс-кон-
ференции министра сельского 
хозяйства Алтайского края 
Александра Чеботаева.

Посевная и  
коронавирус

Посевная почти завершена, ста-
тистики уточняют структуру разме-
щенных на полях культур. Но уже 
сейчас понятно, что план по общей 
площади посевов будет выполнен. 
На прошлой неделе некоторые хо-
зяйства Кулундинской, Алейской 
и Предгорной зон приостановили 
полевые работы в ожидании осад-
ков. Сейчас возобновили. Идет 
посев кормовых культур (проса, 
овса, суданской травы) и гречихи. 
Ее, возможно, будет на полях боль-
ше прошлогоднего. По масличным 
культурам в целом снижения не 
ожидается. Часть земли, предна-
значенной под рапс, из-за засухи 
аграрии заняли льном-кудряшом.

Министр считает, что ограниче-

ния, вызванные коронавирусом, 
практически не повлияли на ход 
посевной кампании, за исключени-
ем хозяйств Змеиногорского района, 
где вводили карантин. Но плотное 
взаимодействие администрации 
района с сельхозпроизводителями, 
Роспотребнадзором, РОВД позволило 
решить все вопросы в течение пер-
вых суток введения ограничений.

Немного сельхозпредприятия 
потратились на дезинфекцию и 
средства индивидуальной защиты. 
Возможно, чуть выше затраты были 
у свиноводческих и птицеводческих 
фабрик, где приняты более строгие 
меры.

Пока среди сельскохозяйственных 
работников только четыре челове-
ка заразились коронавирусом. Они 
своевременно были изолированы. 

Засуха
Большую тревогу, чем коронави-

рус, у министра вызывает засуха. 
Неблагоприятные условия склады-
вались еще с осени прошлого года. 
Почти на трех четвертях пашни 
фиксировался недостаток влаги. 
Нормальная ситуация отмечалась 
только в Бийско-Чумышской зоне и 

в районах, граничащих с Новосибир-
ской областью. Нынешний апрель 
тоже ничего хорошего не преподнес 
(осадков выпало 10–40% от нормы), 
май дал 20–75%. Особенно земля вы-
сохла в Приалейской, Кулундинской 
зонах и, как ни странно, в предгорье. 
Июньские осадки прошли локально 
и кардинально не изменили карти-
ну, хотя дали передышку растениям 
на 8–12 дней. И сегодня влажность 
почвы составляет от 6% в Тальмен-
ском до 62% в Родинском районе от 
среднемноголетней нормы.

Тем не менее для объявления 
чрезвычайной ситуации пока нет 
оснований. Посевы нигде не погибли. 
«Мы будем следить и с помощью му-
ниципальных властей своевременно 
принимать правильные решения», – 
пообещал министр, отметив, что ЧС 
позволяет договариваться с банками 
о пролонгации кредитов, о выделе-
нии Минсельхозом дополнительных 
субсидий на пролонгацию льготного 
кредитования.

Молочные цены
Журналисты попросили Алексан-

дра Чеботаева вновь поговорить о 
низких закупочных ценах на моло-

ко у владельцев ЛПХ. Министр на-
помнил, что в крае производится 
1,2 млн т молока, тогда как для соб-
ственного потребления требуется 
всего 200 тыс. т. Остальное приходит-
ся перерабатывать и вывозить. При 
летнем росте производства молока 
переработчики вынуждены брать 
кредиты на его закуп, а это делает 
их сыры неконкурентными на рын-
ке, поэтому приходится временно 
снижать цены.

Сегодня из-за пандемии ситуация 
со сбытом очень острая. Запасы сухо-
го молока, сливочного масла и сыра 
у алтайских переработчиков в разы 
больше прошлогодних. Продукции 
на складах заморожено на 4 млрд 
руб. Такого не было последние 13 лет.

Чтобы не усугублять ситуацию, 
молзаводам нужны короткие креди-
ты на закупку молока. Недавно губер-
натор Виктор Томенко договорился 
с Минсельхозом РФ об увеличении 
для сырзаводов кредитных лимитов 
с 600 млн до 1,2 млрд руб. «Дополни-
тельно мы попросили 60 миллионов 
рублей в виде субсидий, чтобы уде-
шевить кредитование. Это серьезно 
поможет нашим перерабатывающим 
предприятиям», – считает министр.

Он рассказал о состоявшемся со-

вещании с главами муниципалите-
тов и переработчиков, на котором 
предложено вернуться к заключению 
трехсторонних соглашений между 
ЛПХ, заготовителями молока и сель-
советом. В договорах должна фикси-
роваться приемлемая цена на молоко.

«Ежегодно около 300 тысяч тонн 
закупается молока у ЛПХ. Это серьез-
ный бизнес, в котором на каждом 
литре заготовители и перекупщики 
зарабатывают до 7 рублей. Поэтому 
надо убрать посредников, – считает 
Александр Чеботаев. – Зачем на се-
годня в каждом селе, где сдают пол-
тонны молока, пять закупщиков? 
Достаточно одного. Пусть за этим 
следит местная власть».

На вопрос, как власти будут вли-
ять на заготовителей, если те не 
захотят заключать трехсторонние 
договоры, министр сказал, что попро-
сил переработчиков не иметь дела с 
заготовителями, которые слишком 
снизили закупочные цены.

Другой путь повышения заку-
почных цен – создание производ-
ственно-сбытовых кооперативов. 
Власти готовы помогать им гранта-
ми на покупку техники и заготовку 
кормов. 

Евгений ШУМИЛОВ

Любимый жителями Кам-
ня-на-Оби и его гостями 
уголок города – набереж-
ная Оби – откроется после 
реконструкции для прогу-
лок. В зону отдыха прекрас-
но впишутся романтичные 
скамейки и фонари худо-
жественного литья, а в 
качестве зеленого пояса 
здесь появятся сизые ели, 
березы, живая изгородь из 
барбарисов, газоны.  

Как сообщил корреспондентам 
«АП» и. о. председателя комите-
та районной администрации по 
жилищно-коммунальному хозяй-
ству, строительству и архитектуре 
Артем Тютюнников, реконструк-
ция ведется по программе с длин-
ным названием «Формирование 
современной городской среды 
на территории муниципального 
образования город Камень-на-Оби 
Каменского района Алтайского 
края на 2018–2024 годы». За этот 
объект отдали свои голоса боль-
шинство горожан. Сумма проек-
та – 4,8 миллиона рублей.

Бригада из двадцати человек 
работает споро, уже установлены 
бордюры, уложена брусчатка, залит 
фундамент под фонари, рабочие 
готовы приступить к озеленению. 
Подрядчик Константин Орлов, вы-
игравший муниципальный аук-
цион на проведение реконструк-
ции важного для Камня объекта, 
подтвердил готовность завершить 
благоустроительные работы на на-
бережной протяженностью 200 ме-
тров в интервале улиц Пушкина 
и Комсомольской раньше огово-
ренного договором срока, к концу 
июня. За качество материалов и 
их укладки он также ручается, по-
скольку плитку и бордюры берет 
вот уже много лет у одного и того 
же проверенного производителя.  

Трудятся строители в водоох-
ранной зоне, но проводят только 
разрешенные виды работ. Уровень 
воды в Оби, низкий этим летом, 
также позволяет людям сделать 
быстро все, как задумали.   

– Нынешний год для меня юби-
лейный, как-никак 35 лет в строи-
тельной отрасли. В Камне-на-Оби 
работаю всю жизнь, много чего 
построил, от соцкультбыта до жи-
лья, а вот столь масштабным благо- 
устройством набережной довелось 
заняться впервые. Но для родного 
города мне горы хочется свернуть! – 
улыбается Константин Орлов.

Набережная, к слову, будет 
удобной и для рыбаков, облю-
бовавших эти места, где хорошо 
клюют чебачки да подлещики.

С финалом работ не заканчи-
вается в городе комплекс благоу-
строительных проектов. В планах 
муниципалитета, как сообщил 
Артем Тютюнников, – берегоу-
крепление и обустройство пар-
ковой зоны. 

Тамара ПОПОВА 
 Евгений НАЛИМОВ (фото)

Стюардессы в масках
В международном аэропорту Барнаул начал действовать 

первый этап снятия ограничений, введенных из-за коро-
навируса.

С 7 июня прибывающим пассажирам не вручается уведом-
ление об обязательной самоизоляции. Также отменено требо-
вание о том, что необходимо сообщать на горячую линию «112» 
информацию о дате прибытия в регион и месте фактического 
пребывания.

У вылетающих и провожающих при входе в аэровокзал про-
должают измерять температуру. Также проверяется наличие 
масок. Как подчеркнули в авиапредприятии «Алтай», посадка 
в самолет возможна только при наличии маски и перчаток.

Искупаемся не скоро
Пляжи и бассейны в Алтайском крае откроют только на 

третьем этапе снятия ограничений, введенных из-за корона-
вируса. Поэтому 12 июня купальный сезон открыт не будет, 
сообщила заместитель руководителя регионального управ-
ления Роспотребнадзора Ульяна Калинина.

В регионе накануне был введен первый этап. Говорить о 
втором можно будет не раньше чем через семь дней при по-
зитивной динамике. Пока количество случаев инфекции в 
регионе остается высоким.

Светлана ЯКОВЛЕВА

50 вопросов патриотам
С 9 по 12 июня все желающие могут пройти «Гражданский 

экзамен», приуроченный ко Дню России.
Общественно-просветительский проект «Гражданский экза-

мен» предназначен для проверки гражданских компетенций. 
На сайте гражданскийэкзамен.рф представлен тест, который 
состоит из 50 вопросов, посвященных основным победам, дости-
жениям, героям современной истории нашей страны. Каждый 
участник сможет проверить знание основных символов и дат, 
важных для каждого россиянина.

По итогу прохождения «Гражданского экзамена» участ-
ники получат электронный именной сертификат о его про-
хождении.

Ксения ТЕВС

Страхуются активнее
«Сегодня алтайские аграрии жалуются на засуху, 

а многие ли среди них застраховали свои посевы?
Кирилл Епишев, Волчихинский район».

Отвечает министр сельского хозяйства края Александр Че-
ботаев:

«В этом году застраховано 275 тыс. га полей. Прирастаем по 
этому показателю примерно на 20% в год, но хотелось, чтобы 
было больше. Страховая премия (взносы) по посевам составила 
порядка 26 млн руб. Мы рады, что Национальный союз агро-
страховщиков более серьезно работает со своими членами. Если 
до недавнего времени классическим агрострахованием в крае 
занимались две компании, то сегодня уже четыре.

Страхование животных идет менее активно и только среди 
птицеводческих и свиноводческих хозяйств. Страховая премия 
тут составила около 3 млн руб.

Я хотел бы напомнить: сельхозпроизводители вносят только 
половину страховой премии, вторую ее часть субсидирует госу-
дарство. При этом у нас нет лимитов по такого рода субсидиям.

В условиях сегодняшней засухи выиграют те, кто застрахо-
вал свои посевы.

В последнее время сельхозпроизводители исполняют требо-
вания, которые агростраховщики им предъявляют, а мы ведем 
серьезную работу с ними, добиваясь выплат тем хозяйствам, на 
полях которых произошли страховые случаи. В прошлом году 
пять хозяйств получили возмещение убытков. Может, не в том 
количестве, как им хотелось, но тем не менее».

Подготовил Евгений ШУМИЛОВ

Одобрили не всем
«Соседка жалуется, что ей выплату в 10 тысяч 

рублей на ребенка «зарубили», хотя сыну 9 лет. Зна-
чит, дают эти деньги не всем?

Ирина Власова, г. Заринск».

Действительно, не всем семьям в крае было одобрено заяв-
ление на единовременную выплату в 10 тысяч рублей на ре-
бенка от 3 до 16 лет. Как пояснила заместитель управляющего 
ОПФР по региону Наталия Мочалова, это могло произойти по 
нескольким причинам.

Например, заявитель лишен родительских прав, не явля-
ется гражданином РФ либо живет за рубежом. Бывают также 
случаи, когда неверно указаны имя родителя или ребенка, 
дата рождения, СНИЛС или номер актовой записи о рожде-
нии ребенка.

Подать заявление можно до 1 октября на портале «Госуслу-
ги», в клиентских службах Пенсионного фонда и многофунк-
циональных центрах. В последнем случае надо обращаться по 
предварительной записи.

Если через восемь рабочих дней с момента подачи заявления 
семья не получила средства, родители могут направить обра-
щение через новый электронный сервис Пенсионного фонда 
России online.pfrf.ru.

Где сдать анализ  
на коронавирус?

«Приехал в гости родственник из другого региона. 
Уже у нас в гостях обнаружилось, что у него тем-
пература. Симптомов больше нет, но тревожно… 
Хотели бы сдать тест на коронавирус и он, и члены 

моей семьи. Где и как это сделать?
Анна Смышляева, г. Бийск».

В крае тесты на новую коронавирусную инфекцию (COVID-19) 
и антитела проводят семь частных лабораторий и три диагно-
стических центра – в Барнауле, Бийске и Рубцовске. Об этом 
сообщила заместитель руководителя регионального управления 
Роспотребнадзора Ульяна Калинина.

Некоторые из них ведут исследования методом ПЦР (поли-
меразной цепной реакции), другие только исследуют кровь на 
напряженность иммунитета (антитела к коронавирусу, которые 
возникают сразу после встречи с инфекцией и на протяжении 
длительного времени).

В перечень коммерческих лабораторий, которые могут про-
водить тестирование на COVID-19, вошли клинико-диагности-
ческие лаборатории «Здоровье», «Хелми», «ДНК-Диагностика» и 
ЦВМР «Галатея». Также тест на антитела к коронавирусу можно 
сдать в лабораториях федеральных сетей «Инвитро», KDL и  
МЕДСИ.

Подготовила Светлана ЯКОВЛЕВА

  БЛАГОУСТРОЙСТВО .  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

  АГРОПРОМ .   НОВОСТИ .

  «АП»–ИНФО .

Четыре миллиона тонн соберём

«Горы хочется свернуть!»Оснащены от и до

КСТАТИ
Благодаря беспрецедентному  
(2,9 млн т) вывозу зерна из 
Алтайского края в минувшем 
сельскохозяйственном сезоне 
переходящие запасы сокра-
тились вдвое, до 1,1 млн т.  
При этом с 13 июня Рос-
сельхознадзор и Минсельхоз 
открывают экспорт зерна 
во все страны, так что до 
нового урожая запасы еще 
сократятся.
Низкие остатки не будут 
давить на цены, а значит, 
осенью не стоит ждать их 
заметного падения. Тем бо-
лее рекордного урожая не бу-
дет. Но 4 млн т мы соберем, 
и этого будет достаточно 
для наших мукомолов, счита-
ет министр.

(Начало на 1 стр.)

Работы идут полным ходом.

Константин Орлов.

16 машин приобретены за 
счет федерального бюджета. На 
эти цели выделено 65 млн руб. 
Кстати, в нынешнем году по-
ступление скорых продолжит-
ся. Край планирует приобрести 
аналогичную партию техники 
и отправить ее по районам и 
городам края.

Поддержка  
важна

Еще один автомобиль клас-
са С приобретен депутатами 
Алтайского отделения партии 
«Единая Россия». Председатель 
АКЗС Александр Романенко 
отдал ключи от него главно-
му врачу Рубцовской город-
ской больницы № 2 Сергею 
Воронкину. Дело в том, что 
на базе этого медицинского 

учреждения работает филиал 
Центра медицины катастроф. 
Он обслуживает город и еще 
13 районов края. В среднем 
в мес яц ос у щест в л яетс я 
35–45 выездов.

– Мы оказываем всяческую 
поддержку нашим учрежде-
ниям здравоохранения. Речь 
идет о приобретении средств 
защиты, лекарственных пре-
паратов, техники. Месяц назад 

вручили двум нашим больни-
цам два авто скорой помощи. 
Сейчас удалось собрать 2 млн 
руб., плюс вложили личные 
средства, купили реанимобиль 
и совместно с Минздравом ре-
шили передать его в Рубцовск, 
где работает ковидный госпи-
таль, – сказал Александр Ро-
маненко.

Сергей Воронкин отметил, 
что особенно приятно полу-
чать новую технику в преддве-
рии таких важных праздни-
ков, как День России и День 
медицинского работника.

Постоянное  
обновление

В целом обновлению авто-
парка службы скорой меди-
цинской помощи в регионе 
уделяют пристальное внима-
ние. Ведь при интенсивной 
работе важно иметь хорошие, 
комфортабельные условия не 
только для пациентов, но и 
для сотрудников.

Сегодня парк насчиты-
вает 338 автомобилей, при 
этом лишь 18 из них класса 
С. Они имеют большой износ 
и пробег, часто находятся в 
техническом ремонте. А ведь 
от состояния машин зависит 
жизнь человека. Спецбригады 
эвакуируют тяжелых паци-
ентов с мест происшествий, 
вывозят их из сел и городов 
в специализированные кли-
ники Барнаула.

Например, в этом году уже 
выполнено почти девять ты-
сяч эвакуаций наземным 
транспортом. В Минздраве 
подчеркнули:

– Новые реа нимоби ли 
позволят организовать в ре-
гионе дополнительные спец-
бригады скорой медицинской 
помощи.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

Несмотря на засуху, объявлять режим ЧС пока нет оснований.

рублей выделе-
но из федераль-
ного бюджета 
на покупку  
реанимобилей

65  млн
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  ДАТА.

Старый добрый «кондуктор». Кидаешь монетку, отрываешь билет.

  АЛТАЙ. ЖИВЫЕ ГОЛОСА.

КСТАТИ
«Первые вагончики не отапливались и были 

деревянными, и лишь снаружи обшиты металлом. 
Но пассажиров это не смущало, ведь трамвай мог 
перевезти их в любое время и в любую погоду»,  – 
писал «Бийский рабочий».

Бийский трамвай: 60 лет в пути

 11 июня исполнилось 100 лет со 
дня рождения Андреаса Крамера –
поэта, журналиста, солдата, 
трудармейца.

С ����������  � � ���������
Родился он в уже не существующем го-

роде Марксе в Поволжье одиннадцатым 
ребенком в самой обычной семье немец-
ких крестьян – потомков переселенцев в 
Россию в екатерининские времена. Уже во 
время учебы в школе Андреас почувствовал 
тягу к литературному и журналистскому 
труду – писал стихи, небольшие рассказы, 
статьи. В 1937 году, после окончания школы, 
поступил в педагогический институт, но 
уже после окончания первого курса оставил 
его, плотно занявшись журналистикой.

Стихи и репортажи Андреаса Крамера 
публиковались еще до войны в немецко-
язычных газетах и журналах. В течение 
года, до призыва в 1940 году в Красную 
Армию, он работал в редакции районной 
газеты Rote Sturmfahne. Служил Андреас в 
Карелии, там в составе пехотной дивизии 
и принял участие в боях с фашистами в 
1941 году. Но уже в следующем, 1942-м, 
уцелевшего в боях красноармейца Кра-
мера, как и других немцев, отозвали с пе-
редовой и отправили в трудовую армию. 
Семь лет работал бывший поэт и солдат 
на Северном Урале. Сначала строителем, 
а затем бухгалтером. Спустя годы он был 
награжден орденом Отечественной войны 
II степени.

С 1947 года Крамер жил в Новосибирской 
области, а в 1956-м c семьей переехал в Ал-
тайский край. Он работал репортером и соб-
ственным корреспондентом в Хабарском 
районе в первой немецкой газете Arbeit. С 
1960 года и до ухода на пенсию заведовал 
отделом, а затем был переведен на должность 
заместителя редактора газеты Rote Fahne в 
Славгород.
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Андреас Карлович Крамер – член Союза 

писателей СССР с 1979 года. Его стихотво-
рения публиковались во многих перио-
дических изданиях, в том числе в газетах 
«Литературная Россия», «Алтайская правда», 

«Молодежь Алтая», журналах «Сибирские 
огни» и «Алтай».

Андреаса Карловича как человека не-
равнодушного к родному языку и культуре 
всегда интересовали вопросы сохранения 
немецкого языка, в том числе его препо-
давание в школах Славгородского района 
как родного. Что было вполне объяснимо, 

ведь в этих местах со времен столыпин-
ского переселения проживали тысячи 
немцев. И, конечно же, его тревожил тот 
бесспорный факт, что секция писателей 
Алтайского края, пишущих на немецком 
языке, неумолимо стареет. Именно об 
этом он не раз высказывал свое мнение 
на страницах газеты «Алтайская правда». 
Его прежде всего беспокоил вопрос: «Кто 
подхватит эстафету?»

Андреас Крамер писал: «Капитальный 
запас прочности» для культуры советских 
немцев вообще и для советской немецкой 
литературы в частности необходимо созда-
вать заново. Но как? Сохранение и развитие 
национальной культуры – вопрос непростой».

А.К. Крамер – автор четырех сборников 
лирических стихотворений на немецком 
языке, изданных в Алма-Ате и Барнауле. 
Более чем в 20 коллективных сборниках 
опубликованы его стихотворения и пере-
воды. Как переводчик он сделал доступны-
ми для немецких читателей стихи более 
тридцати русских и советских поэтов – 
А. Ахматовой, Р. Гамзатова, С. Есенина, М. 
Исаковского, М. Матусовского и других.

�������� � �����
Значительное место в творчестве поэта 

занимают стихотворения для детей. Но 
это были вовсе не «ребяческие» стихи, а 
те самые поэтические строки, о которых 
известный поэт Борис Заходер говорил: 
«Стихи – это слово в его наивысшем раз-
витии. С годами, по мере того как разви-
ваются наш мозг и сердце, мы начинаем 
больше и острее видеть и понимать. По-
этому что ж удивляться, если с возрастом 
обнаруживаем в стихах для детей нечто, 
доселе скрывавшееся?»

Читая стихи Андреаса Крамера, ощу-
щаешь их чрезвычайную многозначность. 
Прекрасно понимая детское мировосприя-
тие, поэт ненавязчиво рассказывал своим 
юным читателям о жизни и помогал им 
найти ответы на многие интересующие 
их вопросы. Лучшие стихи Крамера – это 
гимн человеку-созидателю.

В 1992 году Андреас Карлович переехал 
на постоянное место жительство в Герма-
нию. Умер 14 апреля 2010 года в городе 
Майнц, Рейнланд-Пфальц.

Константин СОМОВ

Недетский детский поэт

Лучшие стихи Крамера –
 это гимн человеку-созидателю.

Трамваи 71-605 и «Татра» на техобслуживании.

  ПАМЯТЬ.

Сегодня в Барнауле состоится церемо-
ния передачи родственникам бланка 
солдатского медальона красноармейца 
Григория Ширнина, погибшего в годы 
Великой Отечественной войны.

Уроженец Бийска Григорий Алексеевич Шир-
нин, 1902 года рождения, был призван в ряды 
Красной Армии Зональным районным военным 
комиссариатом. Принимал участие в боевых 
действиях при обороне Ленинграда. Долгие годы 
красноармеец считался пропавшим без вести. 
Год назад, 20 августа, при проведении поисковых 
работ в рамках международной военно-истори-
ческой экспедиции «Волховский фронт. Апрак-
син» солдатский медальон нашего земляка был 
обнаружен бойцами отряда «Поиск» из Мордовии.

Жена красноармейца Степанида Лукьяновна 
и дочери Екатерина и Нина до 1952 года про-
живали в селе Плешково Зонального района, 
затем семья переехала в село Лесное Бийского 
района. Сейчас в Барнауле живет внучка солда-
та, а многочисленные родственники бойца – в 
Бийске и Бийском районе.

В церемонии передачи бланка медальона при-
мут участие представители органов исполнитель-
ной власти, поисковики и юнармейцы, сообщает 
пресс-служба Управления молодежной политики 
и реализации программ общественного развития 
Алтайского края.

Ксения ТЕВС

Он защищал 
Ленинград

Извещение
о проведении общего собрания участников долевой соб-

ственности на земельный участок с кадастровым номером 
22:32:040004:765, расположенный: установлено относительно 
ориентира, расположенного за пределами участка. Ориентир: 
с. Кривое Панкрушихинского района Алтайского края. Уча-
сток находится примерно в 1,8 км от ориентира по направ-
лению на северо-восток.

Собрание состоится 24 июля 2020 года в 14 ч. 00 мин. по адресу: 
Алтайский край, Панкрушихинский район, с. Кривое, ул. Цен-
тральная, д. 1 (здание клуба).

Инициатор собрания – администрация Кривинского сельсове-
та Панкрушихинского района Алтайского края.

Повестка дня:
1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. Условия и форма договора передачи в аренду земельного участ-

ка, находящегося в долевой собственности. Расторжение предыду-
щего договора аренды с последующим снятием в органах Росрее-
стра всех имеющихся обременений, ограничений.

3. Утверждение размеров долей в праве долевой собственности 
на земельные участки, образуемые в соответствии с проектом ме-
жевания земельных участков.

4. Утверждение проекта межевания земельных участков.
5. Выборы уполномоченных представителей на совершение 

юридически значимых действий в отношении принадлежащих 
участникам долевой собственности земельных долей (пп. 6 п. 6  
ст. 14 101-ФЗ от 24.07.2002).

При себе необходимо иметь документ, удостоверяющий лич-
ность, а также документы о правах на земельный участок.

Собрание будет проводиться с выполнением всех санитарно- 
эпидемиологических требований в условиях пандемии. Необходимо 
быть в медицинской маске, перчатках и при себе иметь авторучку.

Заказчик кадастровых работ – ООО «КДВ Агрохолдинг» (почтовый 
адрес: 634057, Томская область, г. Томск, пр. Мира, д. 20, 2 этаж, пом. 2).

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания, – 
Перегудов В.В. (656048, Российская Федерация, Алтайский край, 
г. Барнаул, ул. Кленовая, д. 126, e-mail: Peregudov74@mail.ru,  
тел. 8-913-262-2015).

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:32:040004:765, 
местоположение: установлено относительно ориентира, располо-
женного за пределами участка. Ориентир: с. Кривое Панкрушихин-
ского района Алтайского края. Участок находится примерно в 1,8 км  
от ориентира по направлению на северо-восток.

Почтовый адрес ориентира: Российская Федерация, Алтайский 
край, Панкрушихинский район, с. Кривое.

Ознакомиться с вопросами, вынесенными на повестку дня, 
можно в течение 40 дней с момента выхода извещения по адре-
су: 658775, Алтайский край, Панкрушихинский район, с. Кривое,  
ул. Центральная, д. 10.

Извещение
о проведении общего собрания участников долевой соб-

ственности на земельный участок с кадастровым номером 
22:32:040004:280, расположенный: установлено относитель-
но ориентира, расположенного за пределами участка. Ориен-
тир: населенный пункт. Участок находится примерно в 2 км 
от ориентира по направлению на юг.

Собрание состоится 24 июля 2020 года в 12 ч. 00 мин. по адресу: 
Алтайский край, Панкрушихинский район, с. Кривое, ул. Цен-
тральная, д. 1 (здание клуба).

Инициатор собрания – администрация Кривинского сельсовета 
Панкрушихинского района Алтайского края.

Повестка дня:
1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. Условия и форма договора передачи в аренду земельного участ-

ка, находящегося в долевой собственности. Расторжение предыду-
щего договора аренды с последующим снятием в органах Росрее-
стра всех имеющихся обременений, ограничений.

3. Утверждение размеров долей в праве долевой собственности 
на земельные участки, образуемые в соответствии с проектом ме-
жевания земельных участков.

4. Утверждение проекта межевания земельных участков.
5. Выборы уполномоченных представителей на совершение 

юридически значимых действий в отношении принадлежащих 
участникам долевой собственности земельных долей (пп. 6 п. 6 
ст. 14 101-ФЗ от 24.07.2002).

При себе необходимо иметь документ, удостоверяющий лич-
ность, а также документы о правах на земельный участок.

Собрание будет проводиться с выполнением всех санитарно- 
эпидемиологических требований в условиях пандемии. Необходимо 
быть в медицинской маске, перчатках и при себе иметь авторучку.

Заказчик кадастровых работ – ООО «КДВ Агрохолдинг» (почтовый 
адрес: 634057, Томская область, г. Томск, пр. Мира, д. 20, 2 этаж, пом. 2).

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания, –  
Перегудов В.В. (656048, Российская Федерация, Алтайский край, 
г. Барнаул, ул. Кленовая, д. 126, e-mail: Peregudov74@mail.ru,  
тел. 8-913-262-2015).

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:32:040004:280, 
местоположение: установлено относительно ориентира, расположен-
ного за пределами участка. Ориентир: населенный пункт. Участок 
находится примерно в 2 км от ориентира по направлению на юг.

Почтовый адрес ориентира: Российская Федерация, Алтайский 
край, Панкрушихинский район, п. Лебедиха.

Ознакомиться с вопросами, вынесенными на повестку дня, 
можно в течение 40 дней с момента выхода извещения по адре-
су: 658775, Алтайский край, Панкрушихинский район, с. Кривое,  
ул. Центральная, д. 10.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» в социальных сетях. Ре
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Коллектив проектного института 
«Сибгипросельхозмаш» с глубоким 
прискорбием сообщает, что 8 июня 
2020 года на 77 году жизни после про-
должительной болезни от нас ушел за-
мечательный человек – Савреева Раиса  
Фёдоровна.

Вся ее жизнь была образцом сме-
лости и уверенности в делах, энер-
гичности и инициативы.

Раиса Фёдоровна родилась 4 мая 
1944 года в селе Вторая пятилетка 
Семипалатинской области Казах-
ской ССР.

После окончания Усть-Каменогор-
ского государственного педагогиче-
ского института Р.Ф. Савреева начала 
свою трудовую деятельность учителем 
физики в Шемонаихинской средней 
школе. Уже через четыре года рабо-
ты была награждена юбилейной ме-
далью «За доблестный труд».

В 1971 году она пришла работать 
в проектный институт «Сибгипросельхозмаш» и трудилась там 45 
лет, пройдя путь от старшего техника до помощника генерального 
директора по кадрам и социальным вопросам.

С 1978-го по 2016 год Раиса Фёдоровна Савреева была председа-
телем первичной профсоюзной организации ОАО «Сибгипросель-
хозмаш», многие годы входила в состав президиума Центрального 
комитета Российского профсоюза работников машиностроения, 
была членом краевого комитета профсоюза работников строитель-
ства и промышленности строительных материалов.

Раиса Фёдоровна жила жизнью трудового коллектива, всегда была 
готова откликнуться на проблемы работников и решить их вопро-
сы. За это ее любили и уважали, шли к ней с печалями и радостями.

Раиса Фёдоровна участвовала в решении жилищных вопросов 
работников в советские времена, вопросов оздоровления труже-
ников и их семей, организации детского отдыха, была идейным 
вдохновителем многих спортивных и культурных мероприя-
тий института.

Раиса Фёдоровна Савреева имела много наград. За многолет-
ний добросовестный труд, высокий профессионализм и актив-
ное участие в общественной жизни коллектива и края она была 
награждена: юбилейной медалью «За доблестный труд. В озна-
менование 100-летия со дня рождения В.И. Ленина»; награждена 
Почетной грамотой краевого комитета профсоюза работников 
автосельхозмаша РФ; почетным знаком «Ударник 11 пятилетки»; 
медалью «Ветеран труда» Алтайского краевого совета народных 
депутатов; занесена на краевую Доску почета профсоюзного ак-
тива; награждена Почетной грамотой Алтайского крайсовпрофа; 
Почетной грамотой Центрального комитета профсоюза работни-
ков автосельхозмаша РФ; почетным званием «Ветеран труда» Рос-
сийской Федерации; юбилейной медалью «100 лет профсоюзам 
России»; занесена на Галерею почета Алтайского краевого совета 
профсоюзов; награждена юбилейным знаком «280 лет городу Бар-
наулу», медалью «За заслуги в труде».

Коллектив проектного института «Сибгипросельхозмаш» скор-
бит вместе с родными и близкими в связи с безвременной кон-
чиной Раисы Фёдоровны.

Савреева Раиса Фёдоровна всегда была и останется в нашей 
памяти Человеком с большой буквы.

Коллектив института «Сибгипросельхозмаш».

САВРЕЕВА
Раиса Фёдоровна

Требуется 
вахтовым методом на 3 месяца

ОПЕРАТОР ШТАМПОВОЧНЫХ И ХОЛОДНОВЫСАДОЧНЫХ СТАНКОВ. 
Возможно предоставление жилья на период работы. 

Заработная плата – 30 000 рублей. 
Тел.: (383) 346-12-54, 349-58-57 (доб. 114).
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13 июня 1960 года с еще 
не привычным для го-
рожан заливистым 
перезвоном двинулся по 
10-километровой ветке 
от Западного кольца до 
Переезда первый трам-
вай будущего наукогра-
да. Это был спаренный 
состав из двух вагонов 
Усть-Катавского завода. 
В вагончиках было по 35 
посадочных мест, а всего 
в каждый могло войти 
50–60 пассажиров.

Этот день запомнился 
бийчанам как начало новой 
грандиозной вехи в развитии 
пассажирского транспорта в 
городе.

Об увлекательной истории 
всепогодного, надежного и 
всегда низкотарифного по-
мощника городского жителя 
можно узнать в музее, кото-
рый расположился в главном 
здании «Бийскгортранса» – 
правопреемника Бийского 
трамвайного управления.

В небольшой комнате за раз-
движными, как у трамвая, две-
рями – фотографии, вырезки 
из газет, старые компостеры 
и кресла, различные детали.

– Электротранспорт в нашем 
городе появился благодаря… 
оборонной промышленности, – 
рассказывает начальник про-
изводственно-технического 
отдела МУП «Бийский город-
ской транспорт» Ольга Бортни-
кова. – Строился гигантский 
Бийский химкомбинат, и остро 
встал вопрос доставки рабочих 
на предприятие. Никакой дру-
гой транспорт, кроме трамвая, 
с таким количеством пассажи-
ров не справился бы, ведь всех 
их нужно было к восьми утра 
доставить на работу, а вечером 
увезти в жилые районы.

Первый состав выходил на 
линию в 6.00. Последний воз-
вращался в депо в полпервого 
ночи. Горожане сразу же высо-
ко оценили удобство нового 
транспорта.

С 1961 по 1964 год был реа-
лизован второй этап строи-

тельства путей длиной 5,6 км 
до «Продмаша», затем началась 
прокладка ветки до лесозаво-
да, это позволило соединить с 
промзоной практически весь 
город, кроме его заречной ча-
сти.

На этом трамвайщики 
не остановились. 6 ноября 
1970 года вагоны под номе-
ром 5 пошли в Заречье через 
коммунальный мост до са-
мого льнокомбината. Таким 
было развитие транспортной 
инфраструктуры второго по 
величине города Алтайско-
го края. И сегодня жизнь без 

трамвая бийчанам уже труд-
но представить. Да и плюсы от 
использования его более чем 
высоки.

– Город у нас вытянутый, на-
ходится в низине, преоблада-
ющие ветра северо-западные –
со стороны промышленных 
предприятий, что ухудшает 
экологическую ситуацию, – 
говорит заместитель дирек-
тора «Бийскгортранса» Олег 
Власов. – Если убрать трамваи 
и заменить их автобусами, то 
в нашем котловане, в котором 
находится Бийск, начнут актив-
но скапливаться и окись азота, 

и другие вредные вещества. И 
они, несомненно, отрицательно 
скажутся на здоровье горожан.

За 60 лет бийский трам-
вай-трудяга пережил многое. 
Особенно сложно дались 90-е. 

Алексей Хитров, начальник 
депо: «В 1996 году на многих 
вагонах вместо стекол стояла 
фанера, не было отопления и 
освещения. Постепенно к 2000 
году восстановили состав…»

Во многих городах России 
трамвайное движение приказа-
ло долго жить  –  были разобраны 
пути, распродан на металлолом 
трамвайный парк. В Бийске – 
нет. Коллектив сохранил родное 
предприятие и по-прежнему пе-
ревозит горожан.

 – В связи с введением огра-
ничений была просадка в до-
ходной части, так как сильно 
упал пассажиропоток – счита-
ет директор «Бийскгортранса» 
Сергей Елясов. Однако местные 
власти нас поддержали.

 Павел СИДОРЕНКО 
(фото автора)

Вагоновожатых обучают прямо на предприятии.

Трамвай КТП-1 со сцепкой, 1960 год.
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  ДАТА.

Старый добрый «кондуктор». Кидаешь монетку, отрываешь билет.

  АЛТАЙ. ЖИВЫЕ ГОЛОСА.

КСТАТИ
«Первые вагончики не отапливались и были 

деревянными, и лишь снаружи обшиты металлом. 
Но пассажиров это не смущало, ведь трамвай мог 
перевезти их в любое время и в любую погоду»,  – 
писал «Бийский рабочий».

Бийский трамвай: 60 лет в пути

 11 июня исполнилось 100 лет со 
дня рождения Андреаса Крамера –
поэта, журналиста, солдата, 
трудармейца.
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Родился он в уже не существующем го-

роде Марксе в Поволжье одиннадцатым 
ребенком в самой обычной семье немец-
ких крестьян – потомков переселенцев в 
Россию в екатерининские времена. Уже во 
время учебы в школе Андреас почувствовал 
тягу к литературному и журналистскому 
труду – писал стихи, небольшие рассказы, 
статьи. В 1937 году, после окончания школы, 
поступил в педагогический институт, но 
уже после окончания первого курса оставил 
его, плотно занявшись журналистикой.

Стихи и репортажи Андреаса Крамера 
публиковались еще до войны в немецко-
язычных газетах и журналах. В течение 
года, до призыва в 1940 году в Красную 
Армию, он работал в редакции районной 
газеты Rote Sturmfahne. Служил Андреас в 
Карелии, там в составе пехотной дивизии 
и принял участие в боях с фашистами в 
1941 году. Но уже в следующем, 1942-м, 
уцелевшего в боях красноармейца Кра-
мера, как и других немцев, отозвали с пе-
редовой и отправили в трудовую армию. 
Семь лет работал бывший поэт и солдат 
на Северном Урале. Сначала строителем, 
а затем бухгалтером. Спустя годы он был 
награжден орденом Отечественной войны 
II степени.

С 1947 года Крамер жил в Новосибирской 
области, а в 1956-м c семьей переехал в Ал-
тайский край. Он работал репортером и соб-
ственным корреспондентом в Хабарском 
районе в первой немецкой газете Arbeit. С 
1960 года и до ухода на пенсию заведовал 
отделом, а затем был переведен на должность 
заместителя редактора газеты Rote Fahne в 
Славгород.

��� ��������� ����
Андреас Карлович Крамер – член Союза 

писателей СССР с 1979 года. Его стихотво-
рения публиковались во многих перио-
дических изданиях, в том числе в газетах 
«Литературная Россия», «Алтайская правда», 

«Молодежь Алтая», журналах «Сибирские 
огни» и «Алтай».

Андреаса Карловича как человека не-
равнодушного к родному языку и культуре 
всегда интересовали вопросы сохранения 
немецкого языка, в том числе его препо-
давание в школах Славгородского района 
как родного. Что было вполне объяснимо, 

ведь в этих местах со времен столыпин-
ского переселения проживали тысячи 
немцев. И, конечно же, его тревожил тот 
бесспорный факт, что секция писателей 
Алтайского края, пишущих на немецком 
языке, неумолимо стареет. Именно об 
этом он не раз высказывал свое мнение 
на страницах газеты «Алтайская правда». 
Его прежде всего беспокоил вопрос: «Кто 
подхватит эстафету?»

Андреас Крамер писал: «Капитальный 
запас прочности» для культуры советских 
немцев вообще и для советской немецкой 
литературы в частности необходимо созда-
вать заново. Но как? Сохранение и развитие 
национальной культуры – вопрос непростой».

А.К. Крамер – автор четырех сборников 
лирических стихотворений на немецком 
языке, изданных в Алма-Ате и Барнауле. 
Более чем в 20 коллективных сборниках 
опубликованы его стихотворения и пере-
воды. Как переводчик он сделал доступны-
ми для немецких читателей стихи более 
тридцати русских и советских поэтов – 
А. Ахматовой, Р. Гамзатова, С. Есенина, М. 
Исаковского, М. Матусовского и других.

�������� � �����
Значительное место в творчестве поэта 

занимают стихотворения для детей. Но 
это были вовсе не «ребяческие» стихи, а 
те самые поэтические строки, о которых 
известный поэт Борис Заходер говорил: 
«Стихи – это слово в его наивысшем раз-
витии. С годами, по мере того как разви-
ваются наш мозг и сердце, мы начинаем 
больше и острее видеть и понимать. По-
этому что ж удивляться, если с возрастом 
обнаруживаем в стихах для детей нечто, 
доселе скрывавшееся?»

Читая стихи Андреаса Крамера, ощу-
щаешь их чрезвычайную многозначность. 
Прекрасно понимая детское мировосприя-
тие, поэт ненавязчиво рассказывал своим 
юным читателям о жизни и помогал им 
найти ответы на многие интересующие 
их вопросы. Лучшие стихи Крамера – это 
гимн человеку-созидателю.

В 1992 году Андреас Карлович переехал 
на постоянное место жительство в Герма-
нию. Умер 14 апреля 2010 года в городе 
Майнц, Рейнланд-Пфальц.

Константин СОМОВ

Недетский детский поэт

Лучшие стихи Крамера –
 это гимн человеку-созидателю.

Трамваи 71-605 и «Татра» на техобслуживании.

  ПАМЯТЬ.

Сегодня в Барнауле состоится церемо-
ния передачи родственникам бланка 
солдатского медальона красноармейца 
Григория Ширнина, погибшего в годы 
Великой Отечественной войны.

Уроженец Бийска Григорий Алексеевич Шир-
нин, 1902 года рождения, был призван в ряды 
Красной Армии Зональным районным военным 
комиссариатом. Принимал участие в боевых 
действиях при обороне Ленинграда. Долгие годы 
красноармеец считался пропавшим без вести. 
Год назад, 20 августа, при проведении поисковых 
работ в рамках международной военно-истори-
ческой экспедиции «Волховский фронт. Апрак-
син» солдатский медальон нашего земляка был 
обнаружен бойцами отряда «Поиск» из Мордовии.

Жена красноармейца Степанида Лукьяновна 
и дочери Екатерина и Нина до 1952 года про-
живали в селе Плешково Зонального района, 
затем семья переехала в село Лесное Бийского 
района. Сейчас в Барнауле живет внучка солда-
та, а многочисленные родственники бойца – в 
Бийске и Бийском районе.

В церемонии передачи бланка медальона при-
мут участие представители органов исполнитель-
ной власти, поисковики и юнармейцы, сообщает 
пресс-служба Управления молодежной политики 
и реализации программ общественного развития 
Алтайского края.

Ксения ТЕВС

Он защищал 
Ленинград

Извещение
о проведении общего собрания участников долевой соб-

ственности на земельный участок с кадастровым номером 
22:32:040004:765, расположенный: установлено относительно 
ориентира, расположенного за пределами участка. Ориентир: 
с. Кривое Панкрушихинского района Алтайского края. Уча-
сток находится примерно в 1,8 км от ориентира по направ-
лению на северо-восток.

Собрание состоится 24 июля 2020 года в 14 ч. 00 мин. по адресу: 
Алтайский край, Панкрушихинский район, с. Кривое, ул. Цен-
тральная, д. 1 (здание клуба).

Инициатор собрания – администрация Кривинского сельсове-
та Панкрушихинского района Алтайского края.

Повестка дня:
1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. Условия и форма договора передачи в аренду земельного участ-

ка, находящегося в долевой собственности. Расторжение предыду-
щего договора аренды с последующим снятием в органах Росрее-
стра всех имеющихся обременений, ограничений.

3. Утверждение размеров долей в праве долевой собственности 
на земельные участки, образуемые в соответствии с проектом ме-
жевания земельных участков.

4. Утверждение проекта межевания земельных участков.
5. Выборы уполномоченных представителей на совершение 

юридически значимых действий в отношении принадлежащих 
участникам долевой собственности земельных долей (пп. 6 п. 6  
ст. 14 101-ФЗ от 24.07.2002).

При себе необходимо иметь документ, удостоверяющий лич-
ность, а также документы о правах на земельный участок.

Собрание будет проводиться с выполнением всех санитарно- 
эпидемиологических требований в условиях пандемии. Необходимо 
быть в медицинской маске, перчатках и при себе иметь авторучку.

Заказчик кадастровых работ – ООО «КДВ Агрохолдинг» (почтовый 
адрес: 634057, Томская область, г. Томск, пр. Мира, д. 20, 2 этаж, пом. 2).

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания, – 
Перегудов В.В. (656048, Российская Федерация, Алтайский край, 
г. Барнаул, ул. Кленовая, д. 126, e-mail: Peregudov74@mail.ru,  
тел. 8-913-262-2015).

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:32:040004:765, 
местоположение: установлено относительно ориентира, располо-
женного за пределами участка. Ориентир: с. Кривое Панкрушихин-
ского района Алтайского края. Участок находится примерно в 1,8 км  
от ориентира по направлению на северо-восток.

Почтовый адрес ориентира: Российская Федерация, Алтайский 
край, Панкрушихинский район, с. Кривое.

Ознакомиться с вопросами, вынесенными на повестку дня, 
можно в течение 40 дней с момента выхода извещения по адре-
су: 658775, Алтайский край, Панкрушихинский район, с. Кривое,  
ул. Центральная, д. 10.

Извещение
о проведении общего собрания участников долевой соб-

ственности на земельный участок с кадастровым номером 
22:32:040004:280, расположенный: установлено относитель-
но ориентира, расположенного за пределами участка. Ориен-
тир: населенный пункт. Участок находится примерно в 2 км 
от ориентира по направлению на юг.

Собрание состоится 24 июля 2020 года в 12 ч. 00 мин. по адресу: 
Алтайский край, Панкрушихинский район, с. Кривое, ул. Цен-
тральная, д. 1 (здание клуба).

Инициатор собрания – администрация Кривинского сельсовета 
Панкрушихинского района Алтайского края.

Повестка дня:
1. Выборы председателя и секретаря собрания.
2. Условия и форма договора передачи в аренду земельного участ-

ка, находящегося в долевой собственности. Расторжение предыду-
щего договора аренды с последующим снятием в органах Росрее-
стра всех имеющихся обременений, ограничений.

3. Утверждение размеров долей в праве долевой собственности 
на земельные участки, образуемые в соответствии с проектом ме-
жевания земельных участков.

4. Утверждение проекта межевания земельных участков.
5. Выборы уполномоченных представителей на совершение 

юридически значимых действий в отношении принадлежащих 
участникам долевой собственности земельных долей (пп. 6 п. 6 
ст. 14 101-ФЗ от 24.07.2002).

При себе необходимо иметь документ, удостоверяющий лич-
ность, а также документы о правах на земельный участок.

Собрание будет проводиться с выполнением всех санитарно- 
эпидемиологических требований в условиях пандемии. Необходимо 
быть в медицинской маске, перчатках и при себе иметь авторучку.

Заказчик кадастровых работ – ООО «КДВ Агрохолдинг» (почтовый 
адрес: 634057, Томская область, г. Томск, пр. Мира, д. 20, 2 этаж, пом. 2).

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания, –  
Перегудов В.В. (656048, Российская Федерация, Алтайский край, 
г. Барнаул, ул. Кленовая, д. 126, e-mail: Peregudov74@mail.ru,  
тел. 8-913-262-2015).

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:32:040004:280, 
местоположение: установлено относительно ориентира, расположен-
ного за пределами участка. Ориентир: населенный пункт. Участок 
находится примерно в 2 км от ориентира по направлению на юг.

Почтовый адрес ориентира: Российская Федерация, Алтайский 
край, Панкрушихинский район, п. Лебедиха.

Ознакомиться с вопросами, вынесенными на повестку дня, 
можно в течение 40 дней с момента выхода извещения по адре-
су: 658775, Алтайский край, Панкрушихинский район, с. Кривое,  
ул. Центральная, д. 10.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» в социальных сетях. Ре
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Коллектив проектного института 
«Сибгипросельхозмаш» с глубоким 
прискорбием сообщает, что 8 июня 
2020 года на 77 году жизни после про-
должительной болезни от нас ушел за-
мечательный человек – Савреева Раиса  
Фёдоровна.

Вся ее жизнь была образцом сме-
лости и уверенности в делах, энер-
гичности и инициативы.

Раиса Фёдоровна родилась 4 мая 
1944 года в селе Вторая пятилетка 
Семипалатинской области Казах-
ской ССР.

После окончания Усть-Каменогор-
ского государственного педагогиче-
ского института Р.Ф. Савреева начала 
свою трудовую деятельность учителем 
физики в Шемонаихинской средней 
школе. Уже через четыре года рабо-
ты была награждена юбилейной ме-
далью «За доблестный труд».

В 1971 году она пришла работать 
в проектный институт «Сибгипросельхозмаш» и трудилась там 45 
лет, пройдя путь от старшего техника до помощника генерального 
директора по кадрам и социальным вопросам.

С 1978-го по 2016 год Раиса Фёдоровна Савреева была председа-
телем первичной профсоюзной организации ОАО «Сибгипросель-
хозмаш», многие годы входила в состав президиума Центрального 
комитета Российского профсоюза работников машиностроения, 
была членом краевого комитета профсоюза работников строитель-
ства и промышленности строительных материалов.

Раиса Фёдоровна жила жизнью трудового коллектива, всегда была 
готова откликнуться на проблемы работников и решить их вопро-
сы. За это ее любили и уважали, шли к ней с печалями и радостями.

Раиса Фёдоровна участвовала в решении жилищных вопросов 
работников в советские времена, вопросов оздоровления труже-
ников и их семей, организации детского отдыха, была идейным 
вдохновителем многих спортивных и культурных мероприя-
тий института.

Раиса Фёдоровна Савреева имела много наград. За многолет-
ний добросовестный труд, высокий профессионализм и актив-
ное участие в общественной жизни коллектива и края она была 
награждена: юбилейной медалью «За доблестный труд. В озна-
менование 100-летия со дня рождения В.И. Ленина»; награждена 
Почетной грамотой краевого комитета профсоюза работников 
автосельхозмаша РФ; почетным знаком «Ударник 11 пятилетки»; 
медалью «Ветеран труда» Алтайского краевого совета народных 
депутатов; занесена на краевую Доску почета профсоюзного ак-
тива; награждена Почетной грамотой Алтайского крайсовпрофа; 
Почетной грамотой Центрального комитета профсоюза работни-
ков автосельхозмаша РФ; почетным званием «Ветеран труда» Рос-
сийской Федерации; юбилейной медалью «100 лет профсоюзам 
России»; занесена на Галерею почета Алтайского краевого совета 
профсоюзов; награждена юбилейным знаком «280 лет городу Бар-
наулу», медалью «За заслуги в труде».

Коллектив проектного института «Сибгипросельхозмаш» скор-
бит вместе с родными и близкими в связи с безвременной кон-
чиной Раисы Фёдоровны.

Савреева Раиса Фёдоровна всегда была и останется в нашей 
памяти Человеком с большой буквы.

Коллектив института «Сибгипросельхозмаш».

САВРЕЕВА
Раиса Фёдоровна

Требуется 
вахтовым методом на 3 месяца

ОПЕРАТОР ШТАМПОВОЧНЫХ И ХОЛОДНОВЫСАДОЧНЫХ СТАНКОВ. 
Возможно предоставление жилья на период работы. 

Заработная плата – 30 000 рублей. 
Тел.: (383) 346-12-54, 349-58-57 (доб. 114).
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13 июня 1960 года с еще 
не привычным для го-
рожан заливистым 
перезвоном двинулся по 
10-километровой ветке 
от Западного кольца до 
Переезда первый трам-
вай будущего наукогра-
да. Это был спаренный 
состав из двух вагонов 
Усть-Катавского завода. 
В вагончиках было по 35 
посадочных мест, а всего 
в каждый могло войти 
50–60 пассажиров.

Этот день запомнился 
бийчанам как начало новой 
грандиозной вехи в развитии 
пассажирского транспорта в 
городе.

Об увлекательной истории 
всепогодного, надежного и 
всегда низкотарифного по-
мощника городского жителя 
можно узнать в музее, кото-
рый расположился в главном 
здании «Бийскгортранса» – 
правопреемника Бийского 
трамвайного управления.

В небольшой комнате за раз-
движными, как у трамвая, две-
рями – фотографии, вырезки 
из газет, старые компостеры 
и кресла, различные детали.

– Электротранспорт в нашем 
городе появился благодаря… 
оборонной промышленности, – 
рассказывает начальник про-
изводственно-технического 
отдела МУП «Бийский город-
ской транспорт» Ольга Бортни-
кова. – Строился гигантский 
Бийский химкомбинат, и остро 
встал вопрос доставки рабочих 
на предприятие. Никакой дру-
гой транспорт, кроме трамвая, 
с таким количеством пассажи-
ров не справился бы, ведь всех 
их нужно было к восьми утра 
доставить на работу, а вечером 
увезти в жилые районы.

Первый состав выходил на 
линию в 6.00. Последний воз-
вращался в депо в полпервого 
ночи. Горожане сразу же высо-
ко оценили удобство нового 
транспорта.

С 1961 по 1964 год был реа-
лизован второй этап строи-

тельства путей длиной 5,6 км 
до «Продмаша», затем началась 
прокладка ветки до лесозаво-
да, это позволило соединить с 
промзоной практически весь 
город, кроме его заречной ча-
сти.

На этом трамвайщики 
не остановились. 6 ноября 
1970 года вагоны под номе-
ром 5 пошли в Заречье через 
коммунальный мост до са-
мого льнокомбината. Таким 
было развитие транспортной 
инфраструктуры второго по 
величине города Алтайско-
го края. И сегодня жизнь без 

трамвая бийчанам уже труд-
но представить. Да и плюсы от 
использования его более чем 
высоки.

– Город у нас вытянутый, на-
ходится в низине, преоблада-
ющие ветра северо-западные –
со стороны промышленных 
предприятий, что ухудшает 
экологическую ситуацию, – 
говорит заместитель дирек-
тора «Бийскгортранса» Олег 
Власов. – Если убрать трамваи 
и заменить их автобусами, то 
в нашем котловане, в котором 
находится Бийск, начнут актив-
но скапливаться и окись азота, 

и другие вредные вещества. И 
они, несомненно, отрицательно 
скажутся на здоровье горожан.

За 60 лет бийский трам-
вай-трудяга пережил многое. 
Особенно сложно дались 90-е. 

Алексей Хитров, начальник 
депо: «В 1996 году на многих 
вагонах вместо стекол стояла 
фанера, не было отопления и 
освещения. Постепенно к 2000 
году восстановили состав…»

Во многих городах России 
трамвайное движение приказа-
ло долго жить  –  были разобраны 
пути, распродан на металлолом 
трамвайный парк. В Бийске – 
нет. Коллектив сохранил родное 
предприятие и по-прежнему пе-
ревозит горожан.

 – В связи с введением огра-
ничений была просадка в до-
ходной части, так как сильно 
упал пассажиропоток – счита-
ет директор «Бийскгортранса» 
Сергей Елясов. Однако местные 
власти нас поддержали.

 Павел СИДОРЕНКО 
(фото автора)

Вагоновожатых обучают прямо на предприятии.

Трамвай КТП-1 со сцепкой, 1960 год.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КУЛЬТУРА

На прошедшем недавно между-
народном фестивале «Интер-
музей-2020» наш Алтайский 
государственный краеведческий 
музей представил в режиме 
онлайн свой большой выставоч-
ный проект «Тыл – наша линия 
фронта», посвященный жизни 
края в военное время.

Проект предполагал первую в своем 
роде краевую межмузейную выстав-
ку, которая должна была открыться 
еще к 9 Мая и работать в течение все-
го года. Сейчас музейщики надеются 
представить ее зрителям в основном 
здании хотя бы в сентябре. А пока на 
«Интермузее» эта онлайн-экспозиция 
стала главной на виртуальном стенде 
Алтайского края. Мы расспросили со-
трудников краеведческого о деталях 
уникального проекта, а также об уча-
стии в большом музейном фестивале.

Нечто особенное
– Почти каждый муниципальный 

музей хранит коллекцию по Великой 
Отечественной войне, но основной упор 
там делается, понятно, на фронтовиков, – 
объясняет заместитель директора кра-
еведческого музея по научной работе 
Оксана Мамонтова. – А ведь есть и мате-
риалы, связанные с тылом. Но выставки, 
которая показала бы трудовой подвиг 
и объединила несколько коллекций, в 
нашей истории еще не было. Мы хотим 
по возможности отразить весь край.

Оксана Сергеевна говорит, что каж-
дый район должен был представить не-
что особенное. Так, из Каменского музея 
на выставку передали санки, на которых 
ребятишки в войну возили хворост: тру-
довые тяготы, как известно, ложились 
не только на женщин и стариков. Из 
Алтайского музея пришли яркие стен-
газеты небольшого формата, в которых 
высмеивались лентяи и прославлялись 
передовики. Районы передавали доку-
менты о заготовке охотниками дичи 
для фронта или о том, как правильно 
сушить и куда сдавать сухари.

– Залесовский район представил пред-
меты, которые хранились в эвакуиро-
ванной из Ленинграда семье: чулочки, 
полотенце, которое чудом не проели в 
войну, – рассказывает Оксана Сергеев-
на. – Есть неказистая холщовая сумка 
школьника – мы ведь знаем, в каких 
условиях тогда учились дети: школа хо-
лодная, писать нечем и не на чем, и одна 

пара валенок на всех детей, чтобы они 
ходили на уроки по очереди... Вот такие 
предметы призваны показать трудовой 
подвиг нашего народа и жизнь людей в 
этих экстремальных обстоятельствах.

Помимо фотографий, документов и 
вещей для будущей выставки готовится 
инсталляция, представляющая образы 
женщин и детей военного времени, и 
для нее уже готовы белоснежные мане-
кены. Куплена большая двухсторонняя 

touch-панель, для которой на краевые 
средства уже создан особый контент:  
нажав на определенный район на карте 
края, посетители смогут услышать воспо-
минания детей войны, увидеть фотогра-
фии. Будет и игровая составляющая для 
детей. Музейщики говорят, это редкий 
случай не только для нашего края, когда 
такой контент специально создается для 
выставочного проекта, а не для постоян-
ной экспозиции.

«Музеи�  – это подлинники»
Оксана Мамонтова говорит, что в 

фестивале «Интермузей» алтайские 
специалисты участвовали не впервые:

– Два года назад у нашего музея даже 
была там своя площадка, и мы привезли 
подлинные предметы из наших старей-
ших коллекций – археологической, этно-
графической, нумизматической. Нашему 
Министерству культуры это стоило боль-

ших трудов, потому что оформление до-
кументов на вывоз экспонатов, страховка 
и транспортировка – как страшный сон. 
Музеи, которые привезли на фестиваль 
свои подлинники, можно было пересчи-
тать по пальцам одной руки. Зато когда 
к нашему стенду подошел Михаил Пи-
отровский (директор Государственного 
Эрмитажа. – Прим. ред.), он сказал: «Вот 
это я понимаю – приехал музей!» Не то, 
что другие со всевозможной «цифрой» и 
интерактивом. Мы тогда оформили стенд 
в виде портика – нашего узнаваемого 
входа, в котором разместили большой 
экран и транслировали ролик о музее.

Оксана Сергеевна говорит, что «Интер-
музей» – место, где можно посмотреть, 
как работают коллеги, расспросить их 
про гранты, поучиться. «В этом году мы 
тоже все участвовали в онлайн-сесси-
ях, единственное, было сложно из-за 
четырехчасовой разницы с Москвой».

Кстати, экспозицией, посвященной 
тылу, дело не ограничилось: сотрудница 
военно-исторического отдела Евгения 
Твердикова рассказала коллегам в рам-
ках «Эрмитажной академии» о том, как 
сам музей переживал военное время, и в 
этом рассказе была масса удивительных 
подробностей.

– Я взяла планы и отчеты музея о 
работе в военные годы. Их можно рас-
сматривать часами: сотрудники были 
вынуждены писать на обороте плакатов, 
оберточной бумаге, книжных страницах 
между строк, эти листы сшиты в книги. 
В то время музей работал в основном вне 
своих стен, потому что экспозиционные 
площади сильно сократились: в здании 
на Ползунова, 46, тогда размещались еще 
клуб юных техников и натуралистов и 
общежитие ремесленного училища. 
К тому же там жили эвакуированные 
квартиранты, которых никак не могли 
выселить. Доподлинно известно, что все 
сотрудники сидели в одной комнатке под 
нашей большой лестницей на второй этаж. 
Хотя так было даже теплее, потому что в 
какой-то период здание не отапливалось…

В 1942 году коллеги из европейской 
части страны прислали в Барнаул вы-
ставку немецкого трофейного оружия и 
обмундирования, с которой посетители 
дважды чуть не украли маузер. С той 
выставки в нашем собрании осталась, 
например, немецкая листовка на русском 
языке с призывом сдаваться. По словам 
Евгении, многочисленные тяготы воен-
ных лет не помешали музею провести 
более 60 передвижных и 11 стационар-
ных выставок, призванных поднять дух 
сограждан.

Любовь КАРПОВА

  МУЗЕИ .

Отложенная выставка

Программа на вечер
  НА СЕЛЬСКОЙ СЦЕНЕ .

Пример того, каким 
вкусным может быть 
лимонад, сделанный из 
подсунутого судьбой кис-
лого лимона, показали 
всему краю панкруши-
хинцы – энтузиасты 
сельской культуры.

Вот так юбилеи�…
Этот год юбилейный для 

двух любимых сельчанами 
творческих объединений 
Дома культуры Панкруши-
хи – «Сударушки» и «Элегия». 
Десять лет назад они офи-
циально получили статус 
народных самодеятельных 
коллективов.

– Для многих из нас они дав-
но уже стали неотъемлемой 
частью жизни, тем, без чего 
нельзя обойтись, – говорит 
о самодеятельных артистах 
худрук и директор Дома куль-
туры Ольга Воробьева. – Од-
нажды назначила девчонкам 
своим репетицию, а в это вре-
мя дождь ливанул, да такой, 
что, казалось, небеса разверз-
лись. Ну, думаю, никто в такую 
непогоду не придет. Но стою 
на крыльце, жду – а вдруг… 
И что вы думаете? Идут мои 
красавицы, промокшие до 
нитки, на репетицию…

Представьте, как сложно 
было энтузиастам сельской 
культуры входить в режим 
ограничений. Прекратить 
репетиции, концерты, дру-
жеские творческие поездки в 

другие районы края в рамках 
марафона «Соседи», встречи 
со зрителями, ради которых, 
собственно, они и выходят на 
сцену все эти годы.

Юбилей «Сударушек» и 
«Элегии» получился не та-

ким, о каком мечтали арти-
сты. Но оказалось, что жизнь 
не прекратилась, – она про-
сто стала другой. Сельчане, 
не успев расстроиться, с ра-
достью стали участниками 
интерактивной группы в со-

цсетях, которая так и назы-
вается – «Панкрушихинский 
дом культуры». Популярность 
у аккаунта невероятная для 
небольшого села. Свыше пя-
тисот пользователей подпи-
сались на него в последнее 
время.

Здесь можно найти видео 
всех мероприятий, приурочен-
ных к значимым датам, фраг-
менты репетиций, концертов, 
постановок. Выкладывали ма-
териал, конечно, и раньше, но 
онлайн был необязательным 
дополнением к тому, что про-
исходило в реале. 

Кликни «Сударушек»
Ольга Воробьева рассказы-

вает, как непросто было пере-
строиться, «переселиться» на 
виртуальную площадку:

– С одной стороны, Год на-
родного творчества идет, и 
нельзя было упустить ни од-
ного его момента, мы думали, 
как сохранить все людям на 
память. С другой, работа он-
лайн – опыт совершенно но-
вый для меня и моих коллег. 
Поначалу я испугалась, потому 
что многих вещей просто не 
знала. В каком формате лучше 

размещать сюжеты, расстав-
лять теги… Во всем помогал и 
помогает худрук Андрей Шон-
гин. Так у ДК появилась своя 
летопись, в которой можно 
увидеть основные события 
культурной жизни нашей 
Панкрушихи. 

Люди не скроллят, как обыч-
но в Интернете, странички – 
задерживаются на каждой, 
всматриваются в лица родных 
и близких, смеются и плачут. 
Потому что это – про них.

Вот акции, посвященные 
9 Мая, – «Окна Победы», «Это 
память листает страницы» 
с портретами и историями 
фронтовиков – братьев Силь-
ниченко, Петра Романова, 
Александра Цвилинева…

Урок дикции от студента 
краевого колледжа культу-
ры, практиканта сельского 
ДК Даниила Кочукова. Видео-
спектакль «Железная старуха» 
в его же постановке. Встреча 
с уроженцем здешних мест 
актером Александром Пан-
кратовым-Черным во время 
фестиваля «Земляки» в селе 
Верх-Обском, фильм об алтай-
ском самородке. И наконец, 
финал передачи «Играй, гар-
монь!», где по приглашению 
Анастасии и Захара Заволоки-
ных выступили «Сударушки» 
с «Элегией». Вот вам, дорогие 
читатели, программа, которой 
не на один приятный вечер 
хватит. Отвлекитесь от телеви-
зора, посмотрите свое, родное. 

Тамара ПОПОВА,  
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  КРАТКО .
Аккомпанируя с экрана

Артисты краевой филармонии примут 
участие в праздничном онлайн-концерте, 
посвященном Дню России.

Он пройдет 12 июня в столице Киргизии – 
Бишкеке. В связи с неблагоприятной эпидеми-
ологической ситуацией концерт «Песня друж-
бы» состоится в Кыргызской национальной 
филармонии без зрителей, но будет показан в 
прямом эфире на канале «Культура». Музыкаль-
ные номера прозвучат в исполнении творческих 
коллективов двух стран. По традиции в концерте 
принимают участие артисты краевой филар-
монии: инструментальная группа ансамбля 
«Огоньки» будет с экрана аккомпанировать 
известным солистам Киргизии Оксане Шутовой 
и Орозбеку Бакытову.

Галина ЗАМЯТИНА.

За яркие образы
Актрисе Молодежного театра Алтая Галине 

Чумаковой присвоено почетное звание «За-
служенный артист Российской Федерации».

Указ о награждении президент подписал 
8 июня.

Галина Чумакова в 1986 году окончила Но-
восибирское театральное училище, тогда же 
была зачислена в труппу алтайского театра. 
В 2010 году защитила диплом по специально-
сти «режиссер любительского театра и педагог 
народно-художественного творчества». 

В текущем репертуаре актриса исполняет 
роли Муми-мамы в сказке «Муми-тролль и шляпа 
волшебника», Матери в драме «Преступление 
и наказание» Достоевского, Любови Раневской 
в комедии «Вишневый сад» Чехова, Акулины 
Красавиной в фарсе «Бальзаминов. ЖенитьБЫ» 
по мотивам пьес Островского, матушки Бени 
в сказе «Кысь» по роману Татьяны Толстой и 
многие другие. Кроме того, Галина Чумакова 
преподает в Школе-студии МТА, занимаясь с 
детьми актерским мастерством.

Соб. инф.

40 предметов 
Всероссийского мемо-
риального музея-запо-
ведника В.М. Шукшина 
будут доступны в мо-
бильном приложении 
Artefact

Бесплатный музейный мультимедиагид с 
использованием технологии дополненной реаль-
ности появится до конца 2020 года в Сростках и 
еще в 29 музеях страны в рамках федерального 
проекта «Цифровая культура». 

Любителям  
сибирского искусства
Вышли в свет первые экземпляры альбома-ката-
лога выставки «Диалог длиною в век», которая 
открылась в марте в Художественном музее 
Алтайского края.

Экспозиция была посвящена 150-летию со дня рождения 
первого алтайского профессионального художника Григория 
Чорос-Гуркина. В ней были представлены 26 произведений ма-
стера, а также работы его непосредственных учеников, классиков 
алтайского искусства и современных живописцев. Как объясня-
ла концепцию выставки искусствовед Наталья Царева, многие 
художники, выезжающие на пленэр в Горный Алтай, в своем 
творчестве невольно ведут философский диалог с Гуркиным.

Инициатива создания альбома-каталога выставки принадлежала 
давним партнерам Художественного музея – «Арт-галерее Щети-
ниных», редакции электронного журнала «Искусство Евразии» и 
Институту комплексных исследований Большого Алтая АлтГТУ.

Как сообщают в музее, вступительные статьи для издания 
написали искусствоведы Наталья Царева и Михаил Шишин. 
Большой вклад в составление каталога и работу над дизайн-ма-
кетом внесла художница Ирина Щетинина. «Мы надеемся, что 
новое музейное издание найдет отклик в сердцах поклонников 
творчества Григория Чорос-Гуркина и будет интересно как 
профессионалам – художникам и искусствоведам, так и ши-
рокому кругу любителей сибирского искусства», – отмечается 
на официальном сайте ГХМАК.

Соб. инф.

  ВЕРНИСАЖ .

Сельчане стали участниками  
интерактивной группы в соцсе-
тях «Панкрушихинский Дом куль-
туры». Популярность у аккаунта 
невероятная.

Артисты Панкрушихи со своим земляком Александром Панкратовым-Чёрным.

Анатолий Щетинин и Наталья Царёва.

Ольга Воробьёва.

БАРНАУЛ

Сотрудница краеведческого музея Евгения Твердикова с предметами военной истории..

Так выглядели отчеты и планы музея в военное время.Тыл – наша линия фронта. Еще один экспонат.


